

**Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

**Küstenfahrten an der Nord- und Ostsee**

**Hoefer, Edmund**

**Stuttgart, [circa 1881]**

Illustration: Nach der Sturmflut. Zerstörter Buchenwald

[urn:nbn:de:bsz:31-4556](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-4556)



Nach der Sturmflut: Zerstörter Buchenwald.

oberflächlich geschätzten Schadens nachträglich besser begriffen und eingesehen, daß die vordem bewilligten Mittel und geleisteten Arbeiten völlig unzureichende waren. Sie hatte allerdings gleich den Einwohnern selber die Entschuldigung, daß ein solches Naturereigniß an diesen Küsten, trotz gelegentlicher, immerhin ernstlicher Schädigungen, doch fast vollständig unerhört war. Sie mußten's und müssen's eben auch hier lernen, was man an den Nordseeküsten allerdings seit langem begriffen hat, daß mit der See nicht zu scherzen ist und daß sie, sei's auch erst nach langer Ruhe, dennoch immer einmal wieder auffährt in vernichtendem Grimm, der häufig genug aller Menschenkraft und Menschenarbeit spottet.

Und nun geht's denn von dem armen Vorlande — denn schön sind der Darß und der Zingst nicht! — zur Küste hinüber, in eines der reichen Dörfer, zur kleinen Stadt Damgarten oder dem hübschen Barth mit seinem Fräuleinstift und einem ungewöhnlich tiefen, aber allerdings nicht sehr zugänglichen Hafen, und damit betreten wir das Festland des alten Herzogthums Pommern, eine, nur durch verhältnismäßig wenige Hügelzüge unterbrochene, weitgestreckte Ebene, welche sich von diesem äußersten Winkel bis zur westpreußischen Grenze hinzieht. Es ist ein Land, das in manchen Gegenden zu den ärmsten, den ödesten und trübseeligsten Deutschlands gehört, während andere sich durch eine außerordentliche Fruchtbarkeit und durch ihre, zwar nicht großartige, aber anmuthige und friedliche Schönheit auszeichnen. Der Werth dieses Landstrichs wurde nie verkannt, seine Bedeutung niemals unterschätzt, um seinen Besitz, der für Preußen eine Existenzfrage war, auf das Hartnäckigste gestritten. Und dennoch wurde das Land von seinen Besitzern lange Zeit fast in noch höherem Maße als alle unsere anderen Küsten vernachlässigt und fiel für das innere Deutschland einer, nur zuweilen von Spott und Mißachtung unterbrochenen Vergessenheit anheim.